

AL CERRAR LA EDICION

Quedan echadas, definitivamente, las bases del Empréstito Va desapareciendo el peligro de la guerra anglo-turca

CONSTANTINOPLA, 2.—Habiendo aceptado Mustafa Kemal Pasha la invitación para ser representado en la conferencia de armisticio que se celebrará mañana en Mudania, aparece hoy menos amenazante el peligro de una guerra entre la Gran Bretaña y Turquía. Los arreglos para la conferencia fueron ultimados después de consultas entre Kemal y el representante del Gobierno francés. Como parte del plan la Gran Bretaña desistió de su demanda de que los turcos se retiraran de la zona neutral y Kemal convino en suspender por el momento todo nuevo movimiento de sus tropas. En la conferencia del armisticio se presentarán nuevas dificultades: los kemalistas se preparan para insistir en que los ingleses abandonen la ribera asiática de los Dardanelos y en que los griegos evacúen la Tracia. Se espera que el representante francés apoye a los turcos en esta demanda. Ignórase si los ingleses y los franceses pueden marchar juntos en estos asuntos. La política aliada en la referida conferencia está por verse. Entre tanto una banda de ochocientos irregulares turcos han cruzado hacia Tracia, al sitio de Kli, cuarenta millas de Constantinopla y han hecho un ataque infructuoso contra las avanzadas griegas.

Hoy' terminó su discusión El Lic. González Víquez redactará el proyecto

Hoy, a las 12 horas, terminaron las conversaciones para el arreglo de la contratación del empréstito, entre los señores Secretarios de Hacienda y el Agente Financiero señor Mac Donald y en las que participaron también don Manuel Montejo y el Lic. don Cleto González Víquez.

Las bases del negocio quedaron ya echadas y el Lic. González Víquez quedó encargado de redactar el respectivo proyecto de contrato, que él prometió entregar en la mañana del jueves próximo, para ser examinado por Mr. Mac Donald y el señor Ministro; ese mismo día, en la tarde, el documento será discutido en Consejo de Ministros y si es aprobado, se pasará inmediatamente a deliberación del Congreso.

Bases de la contratación:
Monto del empréstito \$ 4.000.000.
Interés, 8 por ciento anual.
Amortización, 1 por ciento anual, después de los cinco primeros años.
Plazo, treinta años.
El tipo de emisión aun no ha sido fijado; el Secretario de Hacienda indicó el de 90, máximo; el señor Mac Donald no lo ha aceptado en firme, debido a los recientes acontecimientos políticos europeos que parecen haber convulsionado la bolsa americana. No obstante, el señor Mac Donald ha consultado sobre el particular, por cable, a Minor C. Keith, quien ha de contestar esta noche o mañana a primeras horas.
Estos informes los hemos adquirido de fuente oficial.

Vendrá a Costa Rica el mago de Tilaran que cura todas las enfermedades habidas y por haber

Algunos de nuestros lectores no ignoran que en Nicaragua estuvo un individuo llamado "El mago de las Madres" que hizo curaciones asombrosas.

Bien, ahora resulta que en esta capital han circulado unas hojas sueltas, por supuesto, privadamente, en que un sujeto de nombre "Daniel Montes",

en carácter de Secretario, hace saber que pronto llegará aquí el famoso "Mago de Tilarán", procedente de San Salvador.

En esas hojas sueltas se hace saber que después de haber realizado curaciones maravillosas en Managua, en León, en La Unión, etc. se dirige a esta república solamente por unos días para continuar su jira, en bien de la humanidad doliente.

Dice que cura diabetes, bien-teveo, bailesambito, hipocondría, neurastenia, sesterilidad y dría, neurastenia, esterilidad y ciales. Es decir toda una falange de enfermedades incurables y peligrosas.

Cuando el dicho mago haga su ingreso en este país, así lo haremos saber a nuestros lectores para que no pierdan la oportunidad de curarse.

La llegada de este mago singular sería la salvación de esta República y estamos seguros de que en cuanto pise esta tierra de las libertades, se vaciarán los hospitales, donde apenas quedarán las camas y los enfermeros, en desolado diálogo...

Los que apenas sacamos los frijoles, de este continuo atentado de escribir contra el público, ya tenemos la boca hecha agua al pensar que hay en perspectiva un nuevo negocio que explotar: "Meternos a hermanos de la Caridad", para echarle al mago sus secretos, y echarnos a rodar luego por el mundo, en abierta competencia!...

Y que vengan luego todos los enfermos de Panamá y de San Francisco de California para despacharlos en un santiamén, evitándoles así el disgusto de estar entre nosotros muchas semanas!...

Y que se mueran de rabia todos los médicos, u opten por hacer trizas el título y venirse

con nosotros a aprender, juntos, la ciencia del Mago de las Maderas".

—Eh!—nos parece oír a Zeledoncito decir.—Se friega, por que me queda la cirugía, y el Mago ese no sabe cortar bisteces humanos!

—¿Qué sabe Ud., Zeledoncito? Y si el mago se trae bajo la chaqueta su machetico? Y lo mismo cura a un ciudadano con un soplo que como con cuatro filazos?

Además, para introducirle el bisturí a un semejante, me parece que, maldita la gracia que nos hace la cirugía; lo que se necesita, ante todo y después de todo, no es sino un poquito de coraje y arremeter con gana y pulso seguro!

Con que, alerta todo el mundo. Que nadie se prive de salir de la ópera con la boca abierta para cazar una pulmonía, ni de atracarse de jocotes y pasteles de carne, para que se indigeste, ni de moler la suegra a palo limpio, pues ya viene el Mago que todo lo cura!

El cambio continúa bajando muy lentamente

Tipo de cambio en los Bancos:	
Dólares	416
Libras	366
Francos	158
Pesetas	316
Liras	30
Marcos	0.00061/2
Cotizaciones en el Bolsín:	
Dólares	415
Libras	364

No existe absolutamente ninguna demanda; de manera, pues, el mercado está paralizado.

El borrascoso proceso de la contratación de empréstito

En el arreglo de contratación del empréstito han intervenido también el apoderado de Minor C. Keith, don Manuel Montejo, el abogado consultor de ese caballero, Mr. Mac Donald, y el señor González Víquez.

Las conferencias se han celebrado en el Ministerio de Hacienda y, de parte del Gobierno solamente ha participado en ellas el señor Secretario de Finanzas, señor Soley.

Pliego de condiciones

Sirvieron de base para las discusiones preliminares las condiciones que presentara Mr. Mac Donald en la primera entrevista formal que tuviera con el señor ministro y que trajera ya redactadas desde New York. Esa primera fórmula de contrato no satisfizo al Jefe del Estado, quien, alarmado, manifestó, privadamente, que en tales condiciones de crédito, no era posible la contratación; de ahí el desagradable rumor que circulara el viernes pasado, que acusaba un posible fracaso en la operación.

Palabras de Mr. Mac Donald

La especie llegó sin tardanza a oídos del agente financiero, señor Mac Donald, quien hizo esta manifestación: yo propongo; oigo modificaciones. Al día siguiente, nosotros anunciamos esa declaración del señor Mac Donald, y comentando la circunstancia, dijimos: no ha fracasado aun la negociación; el agente financiero es-

tá dispuesto a subsanar dificultades a fin de hacer factible el negocio, a todo trance.

Don Cleto en la danza

Como hombre entendido en finanzas y espíritu conciliador, fue buscado el Lic. González Víquez para que interviniese en las siguientes conferencias, a lo que él accedió gustoso, con beneplácito del Gobierno. Continuaron las conversaciones con el resultado que anunciamos ayer; hubo de llegarse a un entendimiento conveniente y satisfactorio. Ese informe, que tan magnífica impresión ha causado en el público, lo ratificamos hoy en todas sus partes.

Conferencia telefónica

La tuvimos esta mañana con uno de los caballeros que han intervenido en aquellas conferencias:

—Considera Ud. factible llegar a un arreglo definitivo?—
—le preguntamos.
—Desde luego.
—Puede tenerse ya el asunto por terminado?
—Pueda que sí... Sin embargo, quedan aun algunos puntos por discutir.
—De importancia?—
—interpelamos.
—No tanto... pero, relativamente, no dejan de tenerla, —dijo aquel caballero y... y la comunicación telefónica nos fue interrumpida...

El procedimiento es inconstitucional

Cada ciudadano es dueño de sus acciones y puede hacer de su capa un sayo

Un finquero vecino de Turrialba, nos escribe comunicándonos lo que sigue:

"Agentes de la United Fruit visitan esta localidad contratando peones para llevar a Honduras. Les ofrecen pases de ferrocarril y vapor, casa allá y un jornal de dos dólares. Aquí se han enganchado no menos de setenta hombres. Esto perjudica notablemente a la agricultura nacional y el Gobierno debe prohibir esta clase de inmigración".

Al mismo tiempo de Punta Arenas, nos informan por telegrama:

"Comisionados especiales de la United Fruit Co. contratan cuantos peones quieran marchar a trabajar a la costa atlántica de Honduras en cultivos de bananos con jornales que fluctúan entre dos y tres dólares. Muchos braceros se preparan para marchar. Esto traerá por inmediata consecuencia, la carencia de brazos. El caso es grave".

Por nuestra parte, un comentario:

No es cierto que a esos braceros se les ofrezca sacarlos del

país mediante contrato por escrito; se trata de un convenio de palabra, simplemente.

En ese caso, ¿puede el Gobierno prohibir la inmigración de peones? Creemos que no, porque sería proceder contra la libertad individual.

Efectivamente, el caso reviste gravedad; de ahí puede surgir un grave problema para la agricultura nacional que convendría combatir inmediatamente. ¿Cómo? No cabe más que un procedimiento: que en vista de lo serio de la situación el finquero costarricense ofrezca mejores ventajas económicas a sus peones para evitar que el gorgojillo de la codicia haga cosquillas en las legítimas y naturales ansias de esas gentes de mejorar de situación.

El peón gana aquí dos dólares corrientemente y allá, en Honduras, se le ofrece ocho; el trabajo es igual y enorme la diferencia en el jornal. En consecuencia, para ellos la oportunidad es magnífica y la aprovechan. Está en su derecho y pueden hacerlo y procedería arbitrariamente el Gobierno impidiendo, repetimos, esa clase de inmigración.

-- Dia a Dia --

A los poseedores de marcos

Si un país determinado pudiese impunemente aumentar su circulación fiduciaria, todos los problemas quedarían resueltos para él. No tendría más que emitir billetes de Banco, adquirir en el extranjero cuanto necesitase y dedicarse a los placeres, sin distinción de clase.

Los que esperaban todavía que el marco papel moneda pueda llegar algún día a la par, proclaman realmente la posibilidad de semejante estado idílico. Olvidan que el 30 de junio de 1914 la circulación fiduciaria ascendió a 2407 millones de marcos, garantizados por 1631 millones de marcos en oro, mientras que ocho años más tarde circularon en Alemania billetes de Banco de un valor nominal de 169.212 millones, y garantizados tan sólo por 1024 marcos oro. Como antes de la guerra, cuando cada 1.47 marcos papel moneda estaban cubiertos por un marco oro, la unidad de moneda alemana valía 125 céntimos oro; hoy, cuando un marco oro ha de cubrir 165,24 marcos papel moneda, la moneda alemana debiera valer lógicamente 0,72 céntimos oro; en realidad, el valor del marco papel moneda oscila en estos últimos días entre 0,98 y 1,25 céntimos de franco suizo, lo que demuestra que sigue habiendo personas que tienen confianza en el porvenir del marco, como tuvieron confianza en el triunfo de Ludendorff. Dicen que Alemania es un país rico; pero olvidan que Rusia es mucho más rica, lo que no puede impedir la baja del rublo de 266 céntimos oro, aproximadamente a 0,00015 céntimos; esto es, a algo más de la diezmilésima parte de un céntimo oro. Además, el suelo y el subsuelo de Alemania no son tan ricos como se cree generalmente; aparte del carbón, el país apenas dispone de primeras materias (sobre todo desde la pérdida de las minas de hierro de Lorena), y su suelo ha sido siempre demasiado pobre para nutrir a su densa población, y lo es mucho más ahora, cuando parte de sus provincias occidentales agrícolas está anexionada a Polonia. Alemania se encuentra en la imprescindible necesidad de importar todos los años víveres por valor de 2500 millones de marcos oro, y por otros tantos marcos primeras materias para su industria. Su

comercio exterior salda con un déficit bastante crecido, y la causa de ello no es la falta de capacidad de la industria alemana, sino la restricción de consumo, la llamada "huelga de los compradores", que se observa en todas partes, y que no es un fenómeno transitorio.

Para que el cambio alemán subiese sería necesario que se abolieran las reparaciones, que las exportaciones superaran a las importaciones, que aumentaran las reservas del Reichsbank y que fuese reducida la circulación fiduciaria. Como cada una de esas hipótesis es poco probable, se puede prever en el próximo porvenir un nuevo aumento de la deuda flotante de Alemania, que asciende actualmente a 295,060 millones de marcos oro. El ejemplo de la corona austriaca, del marco polaco y del rublo ruso demuestra que cuando una moneda llega a la centésima parte de su valor nominal, fracasa toda tentativa para aumentar o fijar su valor. Una vez que un país tiene la costumbre de recurrir a la máquina de imprimir billetes, nada es capaz de evitar que la circulación fiduciaria aumente en proporción geométrica. Hace un año circularon en Alemania unos 100.000 millones, y hoy circulan 170.000 millones; en la última semana del mes de junio se emitieron doce mil millones.

Si los 170.000 millones que el Estado alemán posee en papel llegasen a valer otros tantos millones en oro, esto significaría que por sólo su papel moneda, equivalente a 42.500 millones de dólares oro, Alemania podría comprar exactamente la mitad de Francia; es decir, que Alemania habría multiplicado su riqueza sin trabajo productivo, sólo con imprimir billetes de Banco. Por esta misma razón, resulta difícilísimo que el marco papel moneda llegue a cotizarse en 50, o 25, o siquiera 10 céntimos oro. Según cálculos de eminentes financieros alemanes — cálculos que no podemos relatar en un breve artículo — en el mejor de los casos, si todas las circunstancias favorecen a Alemania, el marco papel moneda podrá subir y fijarse al tipo de cinco céntimos oro. Añadiremos, que hasta esa esperanza nos parece excesivamente optimista.

ANDRES REVESZ

Excursión relámpago por la línea del Pacífico a Puntarenas

El sábado, domingo y lunes excursionamos por el Ferrocarril al Pacífico y Puntarenas.

Por toda la región llueve torrencialmente. Se están preparando buenas cosechas y el tráfico ferroviario no ha sufrido mayores perjuicios a consecuencia del mal tiempo.

Fuera de los lavados de la Roca de Carballo y alguno que otro pequeño derrumbe en Concepción, la vía se conserva en magnífico estado de servicio. Los trenes circulan sin atrasos ni dificultades y el tráfico comercial de la empresa aumenta cada día.

Muy avanzados van los trabajos en el desvío; ya ha sido allí tendida una buena parte de vía. Se espera terminar ese ramal a fines de noviembre.

El mar, en sus últimas grandes mareas hizo destrozos en la Roca. Las olas lavaron la cama de la vía en grandes distancias; ésta quedó en el aire y por unos pocos días paralizado el tráfico de trenes en aquel paraje.

Se ha adoptado un nuevo sistema para asegurar los rieles y evitar los lavados. La vía descansa sobre trechos de puentes formados con durmientes, para lo que se han destinado millares de trozas labradas, de todo tamaño y espesor; aun trabajan allí un centenar de hombres, que lo hacen bajo el agua y con peligro de los frecuentes derrumbes.

El puente de madera sobre el río Barranca permanece todavía fuerte y seguro, no obstante las enormes avenidas de

los últimos días, que han sido formidables e impontentes. Noches pasadas el vecindario huyó desahogado temiendo una catástrofe; hubo allí una gran inundación que ocasionó bastantes daños al mismo.

El puente no sufrió porque los troncos de los árboles que las corrientes arrastraban pasaron sobre el maderamen del mismo. Las aguas cubrieron el puente varias horas. No hay allí material preparado para corregir daños en caso de que el puente sufra deterioros.

El puerto muy animado, comercialmente hablando; pocos turistas del interior le visitan y los hoteles permanecen solitarios.

Los empresarios Delgado y Barahona amplían el edificio de los baños; será aumentada considerablemente la zona de natación. Ellos se preparan para la próxima temporada de verano.

Y... ninguna otra novedad.

a Valenciana
CALIXTO MADRIGAL
CORBATAS SEDÁ
a \$ 2-50

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sobre o VERBA BUENA
BOTICA ORIDITAL

NEW YORK



LLEGARON...

Rumores hijos de la loca fantasía de calenturientas imaginaciones

Ha llegado de Golfo Dulce el señor Victoriano Delgado, y dice:

"Me han extrañado mucho los rumores que circulan de incursiones de autoridades panameñas en territorio nacional. Estuve en Coto, luego en Golfo Dulce, después en El Pozo, Terraba, Boruca, Buenos Aires y otros caseríos de la región de la frontera y no tuve noticias de aquellos acontecimientos. Las pocas familias de origen panameño que radican en Coto, se muestran ufanas y satisfechas de haber adquirido la nacionalidad costarricense; como tales se han inscrito casi todas ellas y sin quedar una, han ofrecido sus servicios a las autoridades nacionales. Estas tratan admirablemente bien a aquellas gentes y se han dado a querer. Los empresarios panameños que explotaban cales en aquella región pararon de hacerlo en obediencia a las disposiciones del Agente de Policía. Hubo alguno o algunos que al principio respingaron, prometiendo que de allí nadie los sacaría, pero terminaron por marcharse con la música a otra parte en virtud de la pre-

sión de las autoridades costarricenses.

En Golfo Dulce alguien me habló, aunque ligeramente, de las supuestas incursiones panameñas. Yo investigué y el señor Franchesti me manifestó que esos decires eran producto de alguna calenturienta imaginación y que, por lo tanto, no debían tomarse en serio. El turco Miguel me dijo exactamente lo mismo. Un informe idéntico me suministró el propietario Anastasio Mejías, que es el hombre mejor informado de la localidad por el comercio que hace entre Coto y algunas poblaciones costeñas de Panamá.

Algo de serio ocurre por El Pozo y es esto: es tan fenomenal la cosecha de arroz que peligra perderse en su mayor parte por falta de brazos. He aquí un problema que debieran resolver las autoridades del interior; procurar enviar braceros a aquella región, que es la del porvenir. El elemento trabajador enviado últimamente, vagos, beodos, etc., no es conveniente; esa gente es elemento tan perjudicial aquí como allá; trabajan poco y de mala gana".

W. R. GRACE & CO.

CASAS EN TODOS LOS CONTINENTES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO - BERLÍN - BRUXELAS - LONDRES

IMPORTADORES, COMISIONISTAS, BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 - PASAJE CENTRAL - TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS
Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecidos toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

A un joven de Guadalupe le dan una tremenda pedrada

Anoche, como a las 19 horas, en la vecina villa de Guadalupe, un joven en estado de ebriedad molesto a un carretonero a quien por apodo llaman Zorrilla. Aquel, en una de tantas, tiróle a éste un golpe que Zorrilla esquivó victoriosamente, pero ardió por las palabras que el ebrio le decía, decidió contárselas en la primera oportunidad, en cuanto lo hallase a solas.

A poco se presentó esta oportunidad, pues estando Ramírez cerca del establecimiento de los Brenes recibió una tremenda pedrada en la cabeza la cual le produjo una tremenda herida.

Ramírez fue recogido y atendido. Zorrilla huyó, pero las autoridades lo persiguen.

ORTIZ
— JOYERO CHIC —

Corte Plena - Sesión de ayer

Con vista de la solicitud del Bachiller en Leyes, don Ricardo Castro Beeche, en que pide se le autorice para ejercer las funciones de Notario, en virtud de haber rendido la garantía legal, se acordó de conformidad.

Fue aprobado el nombramiento del señor Francisco Quesada Ulate para completar, como portero, el personal del Juzgado de Primera Instancia de San Ramón, por dos días, en que el Juez propietario, Licenciado Arturo Moncada Gamboa, estuvo con permiso.

Atendidas las peticiones de Roberto Jiménez Espinosa y Manuel Solís Solís en que solicitan indulto y, subsidiariamente, conmutación en multa el primero, y conmutación en confinamiento el otro, de las pe-

nas a que fueron condenados, el primero, por el delito de estafa en perjuicio de Manuel Carballo Rojas, y el segundo por el delito de lesión inferida a Patricio Mora Varela, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable en cuanto al indulto pedido por ambos y favorablemente en cuanto a las conmutaciones.

Fueron designados por suerte los Conjuceces licenciados Adán García García, Francisco Ugalde Pérez y José Astúa Aguilar para sustituir a los Magistrados de la Sala Segunda de Apelaciones, Alvarez, Castro y Rodríguez, en el conocimiento de la causa seguida contra Francisco Quesada por el delito de depósito de útiles para la fabricación clandestina de licores.

LAS ULTIMAS OPERAS

Sin espacio suficiente para referirnos detalladamente como es nuestro deseo, a las últimas óperas que el celebrado maestro Bracale ha puesto en escena durante estos últimos tres días, pues el cúmulo de material que tenemos rezagado va demandando su pública salida, vamos a resumir en esta pequeña nota nuestras impresiones así:

Lucia de Lammermour

De esta encantadora partitura que justamente goza del prestigio de figurar entre las más valiosas del siglo, y cuyo autor, Donizetti, en concepto de Scudo debe ocupar el primer rango, después del que corresponde al genio, fue encomendada la señorita Paggi quien hizo una fidelísima interpretación de la obra, con voz que nos recuerda a la inmortal Galli-Curci. E triunfo del viernes con Lucia fue todo para ella.

El señor tenor Salazar hizo su debut esa noche y el público le recibió con fraternales aplausos.

Mercedieron especial mención los números: "O bell alma innamorata" el aria de Asthon del primer acto; el duo de Asthon y Lucia del segundo y el magnífico sexteto que el público obligó a los cantantes a repetir.

El aria de la locura resultó

sencillamente una maravilla melódica. La señorita Paggi y el maestro Bracale fueron imperiosamente llamados al escenario.

Mefistófeles

La ópera por excelencia que ha triunfado ruidosamente la Compañía Bracale, fue reprisada el sábado con el éxito que era de esperarse. Un éxito sin precedentes. Había un lleno completo. Los señores Bettoni y Palet fueron aclamados.

Es esta una obra que puede perfectamente darse una o dos noches más con la seguridad de obtener los mismos resonantes triunfos, artístico y de taquilla.

Tosca

Subió a la escena antenoche. La señora Carrara se mostró como una perfecta figura dramática. Hizo una Tosca encantadora.

El tenor Salazar mereció muy nutridos aplausos, y el público lo obligó a repetir la romanza del último acto que cantó con sentimiento.

Fatticanti, inmejorable. Los coros respondieron a la situación de la obra.

La mise en scene, a cargo del maestro Spelta, no dejó nada que desear. Es muy inteligente y da muestras de refinado gusto.

Fiesta en honor de una distinguida Profesora

Ayer, por iniciativa de la señorita Angela Pacheco, el Club El Hogar obsequió a doña Rosario Floripe, apreciable profesora del Colegio de Señoritas con un té, como demostración de cariño y simpatía, por parte de sus discípulas.

También se festejaba la entronización del Corazón de Jesús.

Después del ofrecimiento, doña Rosario dijo las siguientes palabras de agradecimiento:

Señoras y señoritas a quienes tengo el honor de llamar discípulas:

Permitidme manifestaros mi agradecimiento por el nomenaje inmerecido de que me habéis hecho objeto y que gustosa he aceptado, para ofrecerlo al Sacratísimo Corazón de Jesús. El os lo reciba y dé su gracia.

Yo tendré suficiente recompensa si mis lecciones pueden seros útiles como enseñanza y cultivo del espíritu, haciéndoos amar el trabajo, despertando actividades, que quizá para muchas, suavice el áspero camino de la vida y para otras sea

alguna flor más que perfume su senda de rosas.

Eso, y más aún, felicidad completa, deseo para vosotras en esta simpática festecita en la que habéis proporcionado a mi alma tantas dulces emociones y que será uno de los recuerdos más gratos para mi vejez.

Asistieron al simpático acto, además de la festejada las siguientes señoras y señoritas.

Ether de Luján, Lolita de Córdoba, Lola de Fernández, María Roig, Angela Pacheco, Emilia Carboni Rosa Murillo, Emilia Murillo, Gloria Zeledón, Esther Marín, Teresa Balma, Consuelo Gutiérrez, Margarita Alvarez, Anita Alvarado, Rosario Bejarano, Hayde Venegas, Anita Bejarano, Margarita González, Valentina González, Lolita Trejos, Claudia Serrano, Marta Rivera, Odile Ramirez Lia Coto, Rosa Artavia, Sara Sancho, Rosalía Cañas, Elsa nia Trejos.

En medio de la mayor complacencia prolongóse la fiesta desde las 14 a las 17-30 horas.

Permiso a don Eduardo Castro S. para desempeñar el Consulado de México

Por acuerdo de ayer de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se concedió permiso al ciudadano costarricense don Eduardo Castro Saborio, para que sirva el cargo de Cónsul de México en San José, para que fue designado recientemente por aquel Gobierno.

El señor Castro Saborio presentará, pues, sus cartas patentes y se les concederá el ejecutur de ley.

Son propósitos del señor Castro Saborio promover un verdadero acercamiento comercial entre la República mexicana y la nuestra, para que éste corra paralela con el acercamiento espiritual que existe felizmente entre ambos países.

Hallazgo de un portamonedas

El chofer señor Antonio Rubén Salazar del auto No. 59 encontró un portamonedas conteniendo cuatro décimos de lotería, una orden de \$ 100, una carta para el señor Honorato Carrillo.

Hechas las averiguaciones del caso, pues el señor Salazar la entregó a la oficina de Detectives, resultó ser la prenda del señor Julio Marín.

El expulsado Arzobispo de Guatemala sale en defensa del Clero de su Arquidiócesis

A propósito de los últimos disturbios políticos de aquel país

(Del "Diario de El Salvador")

San Salvador, Set. 10 de 1922.—Sr. Director del Diario de El Salvador.—E. L. C. Muy estimado señor y amigo:—He leído en el periódico que tan acertadamente dirige usted, un telegrama del señor Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, en el cual se da la noticia de mi extrañamiento de aquella República, sin señalar el motivo de tan grave medida, aunque verdaderamente se indica, al hacer notar que el Obispo pertenece a la Compañía de Jesús; pero añade sugestivamente: "y en vista de la activa y directa participación del Clero católico en los asuntos políticos del país".

En el número siguiente del Diario aparece una información de su corresponsal en Guatemala, en la que se afirma, como dicho por el señor Ministro de Justicia, que mi expulsión no obedece a miras algunas antirreligiosas, sino "únicamente a participaciones políticas en que tomara parte el prelado.

Sé muy bien, señor Director, porque conozco la hidalguía de su carácter, que no gustará a usted se convierta el Diario en instrumento

de difamación como parecen intentar los que desde Guatemala, le comunican noticias falsas; y que lo son las aludidas, lo demostraría, aunque no hubiera otras pruebas, su palpable contradicción. Pues mientras el señor Ministro de Relaciones afirma que el culpable de participación activa y directa en la política es el Clero, asegura el comunicado que el señor Ministro de Justicia echa toda la culpa ("únicamente") al Prelado.

El derecho que me asiste de defender la honra del Clero de mi Arquidiócesis, y mi propio honor como Prelado, me mueve a protestar desde las columnas de su popular periódico contra esas informaciones falsas, destinadas a extraviar el criterio con que deben juzgarse los lamentables sucesos ocurridos últimamente en Guatemala. Cuando pueda abrirse paso la luz, se verá que ni el abogado y sufrido Clero guatemalteco, ni su Arzobispo, son responsables de estos hechos.

Agradeciendo al señor Director anticipadamente la publicación de estas líneas me es grato repetirme

Affmo, en J. C.

Luis Javier Muñoz
Arzobispo de Guatemala

Las cuñas de don Ricardo

El gallo viejo con el ala mata!

Un par de cuñitas y al Diablo con la ley...

Más vale maña que fuerza, dice el proverbio, y he aquí que ha demostrado su gran verdad filosófica con motivo de lo que ocurrió ayer en el Congreso.

Una sola moción del señor Jiménez bastó para destruir, en un segundo, la obra que la mayoría de la Cámara laborara durante muchas semanas de paciente estudio.

Nos referimos a la ley de la Caja de Conversión, en principio, inutilizada por el señor Jiménez, que, tal como estaba, dejaba campo libre para que la especulación continuara ejerciendo sus influencias dominantes en el campo de los negocios de cambio y, teníamos entendido que, uno de los propósitos de aquella ley, acaso el principal, era destruir esa perjudicial especulación, dando el control del negocio al Banco Internacional, por medio de la Caja de Conversión.

Debemos anteponer: ésta no es opinión exclusiva nuestra, que es actualmente la que al respecto domina en San José, y que concede al señor Jiménez un triunfo en el asunto, puesto que, con habilidad política verdaderamente admirable ganó un punto que perdiera en razón de la disciplina del voto y no del voto consciente y razonado.

Este tópico es muy comentado en los círculos políticos de esta capital y muy celebrado por los amigos del señor Jiménez que ensalzan entusiastamente las habilidades parlamentarias de aquel ilustre estadista, de relieve singular en el Congreso.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

Crónicas de New York

La señorita Doucette en peligro

¿Dónde está el hombre que la persigue?

Jennie Doucette tiene diez y siete años. Es una preciosa chiquilla, una yanguicia adorable. Vive en West Boxford, con sus padres.

Una noche, cuando ella estaba sola en su casa, un hombre apareció en la semi-oscuridad de su alcoba. No era un chiquillo, como ella, ni era un viejo. Era un hombre maduro. Ni él se presentó en forma ceremoniosa. Al contrario, La atacó como el hombre de las cavernas. Ella gritó, pero el hombre le tapó la boca. Cuando los padres llegaron, la encontraron bañada en lágrimas, con su cabello desgreñado, con su ropa despedazada.

Los padres se alarmaron, pero no dieron cuenta del incidente a la autoridad.

Una o dos semanas después, a altas horas de la noche, Jennie Doucette fué víctima otra vez de los mismos ataques, de parte del mismo hombre. Pero cuando los padres acudieron en socorro de Jennie, ya el malvado se había ido. Pocos días después el padre de la chiquilla recibió una carta anónima, en la cual le pedían doscientos dólares como precio de la futura inmunidad de la señorita Doucette. Pero la carta no indicaba dónde ni a quién debía entregarse el dinero. No sólo la policía sino todos los habitantes de West Boxford estaban intriguados, indignados. Se organizaron para ir en persecución de esa bestia humana, que merodeaba la población. Se creía que ninguna niña estaba en salvo y no se les permitía salir sino bien acompañadas.

La gente iba armada, lista para linchar al culpable en cuanto se le encontrara. Se le pedía a Jennie que hiciera la descripción completa de aquella bestia feroz.

Si ella hubiera mostrado a cualquier hombre y hubiera dicho: "Ese es", todo el mundo se habría ido sobre él sin esperar un proceso, ni dejarle hablar una palabra.

Pero Jennie Doucette no veía al hombre sino en la oscuridad y en la semi-oscuridad. No podría hacer una descripción completa de él.

Era alto? ¿Era bajo? ¿Era gordo? ¿Era flaco? ¿Vestía bien? ¿Vestía mal? Ella contestaba como aque

lla persona a quien le preguntaron el asunto superficialmente, anunciándose un probable éxito en la gestión oficial, lo que produjo magnífica impresión en el ánimo de todos los señores ministros, felicitando al señor Soley por su inteligente labor.

E borras oso...

(Viene de la primera página)

Un poco más tarde

Nos fueron confirmados los informes anteriores, con estos agregados: que el señor Mac Donald ha accedido, a casi todas las insinuaciones que en las conferencias le hiciera el señor Ministro; que el señor Montejó ha influido grandemente en el ánimo del señor agente financiero en aquel sentido y que, por su parte, el señor González Viquez ha participado con admirable éxito en las gestiones; que aun no han terminado las conferencias pero que, antes del sábado próximo, es posible quede firmada la respectiva contratación de empréstito.

En consejo de Ministros

En el consejo de Ministros en el histórico caso de Mr. Tackaberry.

si una estatua era ecuestre o terrestre, y que contestó que un medio ecuestre y medio terrestre. O como aquel otro a quien le preguntaron si había leído "Pablo y Virginia", y contestó que hab'a leído Pablo pero no Virginia. Sus contestaciones eran vagas, indeterminadas, absurdas.

Las precauciones que se tomaban con las otras niñas del pueblo eran inútiles, pues ese hombre insolente y cruel sólo atacaba a Jennie, a la bella Jennie, de diez y siete años. Un momento en que quedara sola era aprovechado por ese hombre misterioso, que desaparecía en cuanto alguien llegaba en defensa de la atacada.

Jennie Doucette vivía en un estado terrible de tormentas y zozobras. Cartas anónimas le seguían llegando a los padres. El caso se hacía más y más complejo. La gente del pueblo se indignaba más y más. El terror se extendió a los pueblos vecinos.

Uno de los médicos que atendían a la bella muchacha, al estudiar el estado de sus nervios, tuvo una sospecha, leyendo las cartas anónimas que había recibido el padre. Hizo que la niña escribiera las mismas cartas. Estudió la rara semejanza de los caracteres en unas y otras, y llegó a la conclusión de que todas las cartas habían sido escritas por la misma persona, por la propia señorita Doucette.

La idea de que Jennie hubiera estado escribiendo esas cartas como un medio de obtener dinero de él, había que desecharla por absurda. En primer lugar porque ella recibía de sus padres todo lo que les pidiera, porque no necesitaba de dinero para ningún gasto oculto y porque en las cartas nunca se indicaba a quién ni dónde debiera entregarse el dinero.

Era, pues, un manifiesto caso de autosugestión. El hombre malvado lo llevaba Jennie dentro de su propio espíritu. Lo tenía en su imaginación.

Este caso es un extremo patológico. Pero todos sufrimos el mismo mal en menor grado. La mayor parte de nuestros enemigos la tenemos en nuestra imaginación.

NELSON YANES

Guarda la mayor reserva en estos asuntos. Excúsase cortésmente de informar detalles, limitándose a decir que las gestiones van bien encaminadas y que espera terminirlas satisfactoriamente a fines de esta semana. Elogia el señor ministro del señor Mac Donald y los buenos deseos de servir al país de parte del señor Montejó. Y, no dice más el señor Ministro, acaso recordando las molestias que le causaran las intempestivas declaraciones que hiciera, en el histórico caso de Mr. Tackaberry.

Con el señor Soley



AVISO

Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aperados. Caballeriza barrio de Otoyá. Frente Legación Mexicana. Tel. 671.

COMERCIANTES!
GRAN LIQUIDACION
A precios muy bajos en el almacén
R. MADRIGAL E HIJOS
— VAYA HOY MISMO —

Aerogramas de anoche

Lenin restablecido. — Protesta de Rusia por el bloqueo de los Dardanelos

Moscú, 2.—El Primer Comisario del Gobierno Soviet, Lenin, que estuvo enfermo durante varias semanas, ha restablecido al punto de poder reasumir sus funciones. Según se ha anunciado en esta ciudad, el Gobierno Soviet ha enviado una nota a Inglaterra, Francia e Italia, protestando contra el bloqueo de los Dardanelos, e insistiendo en que se supriman las restricciones al tráfico de los barcos a través de los Estrechos. A Inglaterra se le acusa de empeñarse en el dominio de los mares y territorios extranjeros, con menosprecio de los intereses rusos.

Nuevos barcos ingleses para Constantinopla

Malta, 2.—Una flotilla de cinco destroyers ingleses y un número de submarinos, con el barco "Lucía" parten hoy para Constantinopla.

TEATRO MODERNO

Martes 3 de octubre

A las 7 p. m.—LA SENSACION DE PARIS, por Miss du Pont.

A las 8.30 p. m.—EL PULPO, por Francesca Bertini.

— Mañana —

CARMEN GARCIA CORNEJO

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLUA de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN.

Administrador

San José, octubre 22 de 1922.

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

Curación radical del

— PALUDISMO —

por "LA VITRICINE"

LA VITRICINE cura para siempre el paludismo, resultado que la Quinina jamás ha producido. Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar por sí solo.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

PRECIO: ₡ 6-00 EL TRATAMIENTO

DEPOSITO GENERAL PARA CENTRO AMERICA:

INDUSTRIA FRANCESA

(50 varas al Sur del Hotel Washington)

APARTADO 479 — TEL. 173 — SAN JOSE, C. R.

SE PIDE LA DISTRICION DEL FISCAL DAUGHERTY

Washington, 1. — La unión central de trabajadores acordó en su última sesión autorizar a la directiva para que se haga una solicitud ante el gobierno americano pidiendo la destitución del Fiscal General Daugherty, por su actuación en la huelga ferrocarrilera.

EL COLERA EN EL JAPON

Tokio, 1. — Informes del Departamento de Salubridad dicen que ha habido dos casos bien definidos de cólera asiático en Siberia. El Gobierno ha dado órdenes terminantes para que se haga efectiva la cuarentena.

SE ANUNCIA QUE SIKI LUCHARA EN NUEVA YORK

París, 1. — El señor Selli, representante del boxeador Battling Siki, anuncia que ha aceptado el contrato propuesto por un empresario americano para que Siki tenga un encuentro en Nueva York con uno de los boxeadores de peso intermedio y que si Siki sale triunfante en esa lucha, se arreglará para el año próximo un match con Jack Dempsey.

MUERTE DEL CONTRALMIRANTE CLARK

Long Beach, California, 2. — El Contralmirante Charles E. Clark, que como Capitán comandó el barco de guerra "Oregon" en su famoso viaje alrededor del Cabo Horn, y más tarde estuvo en la batalla de Santiago, murió aquí el domingo. Tenía sesenta y nueve años y se había retirado del servicio en 1905.

PARTIDA DEL CRUCERO "PITTSBURG"

Filadelfia, 2.—El crucero "Pittsburg" salió hoy a tomar a su bordo al General Long en Gibraltar, para marchar luego a Constantinopla.

TEATROS Preferidos

MARTES octubre 3 de 1922

AMERICA

JUEVES 5 de octubre

LENGUAS

VIPERINAS

ORQUESTA NIETO

15 profesores

VAREDADES

MARTES 3 de octubre

A las 8.30 p. m.

MADAME

TALLIEN

JUEVES principia la serie

El Secreto

de la Muerte

TREBOL

MARTES 3 de octubre

A las 8.30.—Principia la serie

La Redención

de Rocambole

Luneta 0.25. Galería 0.10

APOLO (Cartago)

Cubriendo el abono de los

PALCOS y BUTACAS

la Compañía de Opera

— BRACALE —

dará dos funciones o sea el

Viernes 3 con TROVADOR

Lunes 9 con BOHEMIA

LOS JEFE DE PROVINCIAS GRIEGOS RECONOCEN AL REY JORGE

Atenas, 1. — Informes procedentes de fuentes oficiales indican que los jefes de las provincias, casi en su mayoría, han reconocido el régimen del Rey Jorge y que el comité revolucionario hará una visita al nuevo soberano el sábado próximo.

COMIENZA SUS OPERACIONES EL BOARD ESPECIAL DE MARINA NOMBRADO POR DENBY

Washington, 2. — El Board especial de oficiales navales creado por el Secretario Denby para recomendar una política definida de mantener estaciones navales de costa por la armada, comenzó hoy sus deliberaciones, presidiendo el Contraalmirante Rodman en su calidad de mayor en edad. La obra de este Board será de profundo estudio.

EL SERVICIO MILITAR OBLIGATORIO EN RUSIA

Moscú, 1. — El proyecto del Estado Mayor del ejército para el servicio militar obligatorio, contempla dos años y medio para la caballería o la artillería, tres años y medio para el cuerpo de aviación y cuatro años y medio para la marina.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Lunes 2 de octubre

Libra	\$ 4.3869
Franco	0.0757
Lira	0.0426
Florin	0.3870
Marco	0.0005 1/2
Canadá	1.0137

Federal Reserve Board.

Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos saloneros de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA

a MAURILIO TENORIO y

MARCO A. ROMAN

Encuentro a balazos entre dos parientes

Resultó muerto uno de los contendientes

(Telegrama de nuestro corresponsal en Tilarán)

OCTUBRE, 2.

El domingo, a las cinco y media de la tarde, y por asuntos de familia, se dieron de balazos en la finca de don José María Calderón los señores Alberto Conejo Barrantes y Eliseo Calderón, que son cuñados.

Como resultado del encuentro, quedó muerto Conejo a consecuencia de que una bala le perforó los intestinos. Su adversario, aunque también quedó herido, no lo está de cuidado.

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le fraten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la caballeriza del Barrio de Otoyá. Tel. 671.

SE COMPRAN TRAJES VIEJOS PERO LIMPIOS

Salieron ya los destroyers americanos para Oriente

Norfolk, 2.—Los doce destroyers americanos que recibieron instrucciones de salir para Constantinopla partieron hoy al mando del Capitán C. M. Tober. Irán disueltos en tres divisiones con los números 40, 41 y 42. Se espera que navegarán a una velocidad de 5 nudos.

Trasmisión telefónica trasatlántica

Newark, New Jersey, 2.—La estación inalámbrica avisó el recibo de un mensaje de Londres que dice que la voz humana de un cantante y los acordes de una orquesta transmitidos radiográficamente de aquí, han sido oídos en la capital inglesa. Declárase que es la primera vez que se obtiene la trasmisión radiofónica trasatlántica.

DR. ODIO DE GRANDA

ha trasladado su Despacho a la casa de doña María Luisa v. de Casoria, contiguo a la casa de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz.

— HORAS DE CONSULTA —

De 10.30 a 11.30 a. m. y de 2 a 4 p. m.

TELEFONO No. 857.

SAN JOSE.

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



HIERRO PARA TECHOS

PAPEL "SULFIT" EN BULTOS

de 4000 pliegos a ₡ 16-00 el bulto

— LA GRANJA —

Apartado No. 256 — Teléfono No. 777

LANAPARA TEJER

— Y —

SAL INGLATERRA

ALMACEN SASSO

Apartado 186 — Teléfono 121

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

De "La Gaceta" de hoy

En razón a las razones en gal, Licenciado don Julio Sáenz que funda su renuncia el Presidente de la Junta Administrativa del Asilo "Las Mercedes", Gutiérrez, al menor Claudio Gutiérrez Ross.

Se nombró al doctor Mauro Fernández, Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de los cantones de Paraíso y Alvarado, quedando investido en sus funciones sanitarias con el carácter de Agente Principal de Policía.

Se concedió emancipación, a solicitud de su representante le-